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  TRIBUNA LIBRE 

Codelco-SOM: ni a tontas ni a locas 

1 litio se ha convertido en uno de los recur- 

sos más estratégicos del planeta y el acuer- 

do que se nos ha informado entre Codelco 

y SOM marca un punto de inflexión para la 

industria del litio. Más allá de las críticas legíti- 

mas que ha suscitado, lo cierto es que, tal como 

muchos acuerdos empresariales, tiene aspectos 

positivos y negativos, pero en términos netos 

creo que es positivo. Veamos por qué. 

Primero, porque es conveniente para Chile. 

En efecto, sobre la base del criterio del buen jui- 

cio de negocios, estimo que lo esperable es que 

los flujos que aportará el acuerdo para el país en 

valor presente son mayores que los que podría 

obtener vía otras opciones que surgirían si se 

hiciera una licitación o se negociara otra opción. 

Me refiero en particular a los flujos que se gene- 

rarán vía los resultados adicionales en Codelco 

y vía SOM por concepto de pago de impuestos, 

regalías y contribuciones a la Corfo. 

Esto se explica por las ventajas que tiene de 

SQM, fundamentalmente por el aprovecha- 

miento del Salar de Atacama que puede tener de 

aquí al 2030 y contar con permisos ambientales 

e infraestructura y enfrentar menores riesgos 

de continuidad operacional para su explotación 

más allá del 2030. En otras palabras, cualquier 

nuevo actor de la industria del litio requeriría de 

más tiempo y enfrentaría muy probablemente 

mayores costos para explotar este salar. 

Alguien podría plantear que es posible 

estructurar un mejor acuerdo para Chile si se 

negocia un arreglo bajo el cual SOM se mantiene 

siendo dueño del negocio por más años. Me 

refiero a un acuerdo similar al que existe hasta 

el 2030, pero por más años y mejorando los 

pagos al Estado de SQM. Dichos pagos, se podría 
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“Lo esperable es que los 
flujos que aporte el acuerdo 
en valor presente sean 
mayores a los que se podría 
obtener vía licitación U otras 
opciones. En particular, por 
pago de impuestos, regalías y 
contribuciones a la Corfo”. 
argumentar, debieran ser mayores bajo la ad- 

ministración de SOM en comparación con la de 

Codelco después del 2030. 

Sin embargo, en los negocios es necesario 

tener en consideración también la factibilidad 

de las distintas opciones y supongo que el Di- 

rectorio de SQM debe de haber considerado que 

esta última opción no tenía mayor viabilidad 

en la práctica. Luego, optó por el acuerdo que 

conocemos considerando, por una parte, que 

las condiciones del mismo son suficientemente 

¿Están las empresós a la altura del 
talento digita 

n 2025, la transformación digital ya no es 

una promesa: es una exigencia estratégica. 

Sin embargo, muchas empresas aún no 

logran responder a una pregunta clave: 

¿están realmente preparando a sus jóvenes 

talentos para asumir los roles digitales que hoy 

se vuelven esenciales? 

Millennials y centennials representan una 

parte creciente de la fuerza laboral en Chile. 

Son generaciones nativas digitales, familiari- 

zadas con el lenguaje de la tecnología, pero eso 

no significa que estén listas -ni que las organi- 

zaciones los estén preparando adecuadamen- 

te- para liderar procesos de cambio complejos, 

estratégicos y de largo plazo. 

Según Talento Digital para Chile, un 48% 

de las empresas reconoce tener dificultades 

para cubrir cargos que requieren competencias 

digitales avanzadas. Y no se trata solo de co- 

nocimientos técnicos: lo que muchas organi- 

zaciones necesitan es talento capaz de resolver 

problemas, adaptarse rápidamente, liderar 

en entornos diversos y colaborar con equipos 

que ya tienen? 
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“Las organizaciones no están 
elo adecuadamente a 
millenntals y centenntals para 
liderar procesos de cambio 
complejos, estratégicos y de 
largo plazo”. 

TRIBUNA 

convenientes para SQM y, por otra, que este 

tiene mayores posibilidades de ser finalmente 

aprobado por los agentes más claves que par 

ticipan en su aprobación, aspecto que aún está 

por dilucidarse. 

Del mismo modo, los directores de Codelco 

-que están sujetos al deber de diligencia al igual 

que los de SQM- debieron concluir que el acuer- 

do es beneficioso para la estatal. Ahora, como se 

trata de una decisión que tiene importantes im- 

plicancias para Chile, supongo que el Directorio 

consultó el tema con las autoridades correspon 

dientes, las cuales lo aprobaron también porque 

llegaron a la conclusión que era lo mejor para 

el país, no solo desde el punto de vista de flujos 

para el Estado sino que también para efectos 

del posicionamiento estratégico de Chile. En 

efecto, este acuerdo le permite al país mantener 

su liderazgo en la industria del litio y no quedar 

sujeto al riesgo de la espera de la llegada de un 

nuevo operador con todas las incertidumbres 

que ello conlleva, incluida que el litio pierda 

competitividad de aquí al 2030. 

En cuanto a su legitimidad social, una en- 

cuesta reciente de Cadem indica que un 69% de 

los consultados apoya el acuerdo y un 76% cree 

que será positivo para el país. 

Por todo lo anterior considero que el acuerdo 

es una solución pragmática y realista. En 

cambio la opción de la licitación me parece que 

es una apuesta arriesgada y lenta, la cual tal 

como indique anteriormente debiera generar un 

aporte de valor esperado para Chile menor al del 

acuerdo. 

Se trata, en definitiva, de una alianza in- 

teligente, bien negociada y estratégicamente 

correcta. Nada de a tontas y a locas. 
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interdisciplinarios. Últimas cifras de consulto- 

ras de recursos humanos lo confirman: un 80% 

de las empresas está contratando en función 

de habilidades por sobre títulos, y un 90% ya 

considera que retener talento digital es clave 

para su sostenibilidad. 

El punto clave está ahí. Por un lado, hay 

jóvenes con capacidades y disposición para 

aprender; por otro, organizaciones que aún 

están en proceso de crear las condiciones 

necesarias para que ese talento crezca y se pro- 

yecte. En algunos casos, persisten dinámicas 

tradicionales, con estructuras poco flexibles y 

liderazgos más verticales, donde los tropiezos 

todavía no son del todo comprendidos como 

parte natural del aprendizaje. En ese contexto, 

es un desafío cultivar una verdadera mentali- 

dad digital. 

Lo que está en juego no es solo el futuro del 

trabajo, sino la posibilidad de que las empresas 

logren transitar con éxito hacia modelos soste- 

nibles, innovadores y competitivos. Y para eso, 

el talento joven es esencial. Las organizaciones 

CARTAS ———— 

: ¿Es un buen camino la 
descarbonización anticipada? 

Señor Director: 

El anuncio que busca acelerar la salida de 

las centrales termoeléctricas a carbón ganó 

calurosos aplausos en la Cuenta Pública del 

Presidente Gabriel Boric. Sin embargo, la clau- 

sura anticipada exige un reemplazo tangible 

mediante infraestructuras y gestiones que hoy 

no tienen un horizonte concreto de desarrollo. 

Hay caminos más lúcidos y menos impru- 

dentes para elevar el porcentaje de energías 

renovables. Urge establecer señales de precios 

eficientes, incentivando consumos en los 

horarios en que la energía renovable abunda y 

avanzar en un desarrollo de red apropiado. 

También es esencial erradicar las distorsiones 

provocadas por subsidios cruzados y autocon- 

tenidos empleando subvención fiscal directa, y 

disponer medidas procrecimiento que aumen- 

ten el consumo energético. 

Sin embargo, hubo una omisión que no es 

descuido sino dogma: la ausencia obstina- 

da y caprichosa de medidas que impulsen la 

productividad, inversión y crecimiento. Tal 

desdén no proviene del cálculo técnico, sino 

de una desconfianza doctrinaria que confunde 

el progreso común con el privilegio de unos 

pocos. 

Sin un crecimiento robusto y sostenido, el 

horizonte de una transición energética segura 

y justa se desvanece. 

Proclamar triunfos sin un plan no es visión: es 

arrogancia disfrazada de épica y oficio ausente 

bajo la túnica de la oratoria. 
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deben ampliar su mirada y ver a las nuevas 

generaciones no solo como ejecutores técnicos 

y empezar a integrarlos como agentes activos 

de cambio, con voz, espacio y autonomía. 

Formar ese liderazgo digital joven impli- 

ca transformar los modelos de desarrollo de 

personas, instalar culturas de aprendizaje 

permanente, y promover liderazgos que sepan 

guiar con empatía y visión. No se trata solo de 

entregar herramientas, sino de crear entornos 

que permitan que el talento se exprese, se 

equivoque, proponga y crezca. 

La transformación digital comienza por las 

personas. Y si el talento joven no está siendo 

parte de esa estrategia, es probable que este- 

mos dejando pasar una oportunidad única. 

El talento digital está listo... ¿y las empre- 

sas? No basta con sumar jóvenes al equipo: 

hay que formarlos, entregarles herramientas 

y confiar en su capacidad de transformar. Por- 

que el futuro no se espera, se lidera. Entonces, 

¿están las organizaciones listas para dar ese 

salto?
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